

TONG-KING.—(Annam)

CONFESSEURS ET MARTYRS.

Dans le numéro 31^{ème} de nos Annales du mois de Novembre dernier, nous avons donné quelques détails sur une persécution montée et exécutée au Tong-King par la classe dite les "Lettres," l'été dernier. La diplomatie européenne s'est émue de la chose, surtout la France; la paix semble faite et liberté est accordée aux Européens de circuler et de vivre dans le Tong-King Occidental.

Les Missionnaires ont mis à profit la tranquillité du moment pour recueillir et enregistrer les faits, glorieux aux yeux de la foi, qui se sont produits pendant cette dernière persécution.

Quoiqu'il soit hors de doute que le motif, qui a mis les armes aux mains des Lettres pour massacrer les chrétiens, ait été la haine de la religion autant que le désir de se venger de la France, il ne serait peut-être pas exact de prétendre que tous les chrétiens mis à mort ont été martyrs. Néanmoins, d'après les informations prises jusqu'ici, spécialement par Mgr. Gauthier, beaucoup d'entre les victimes ont généreusement confessé leur foi, et librement préféré la mort à l'apostasie. Nous détachons des correspondances de Mgr. Gauthier plusieurs de ces faits memorables.

Cinquante-sept chrétiens venaient d'être faits prisonniers. Avant de les mettre à mort, les lettres leur firent cette sommation :

— Que ceux qui veulent la vie sauve se lèvent pour témoigner qu'ils apostasient!

Un homme et quatre femmes se levèrent, et furent aussitôt rendus à la liberté. Les autres, qui ne discontinuaient pas de prier, furent conduits sur les bords du fleuve, pour y être noyés. On leur lia les pieds et les mains, et, après les avoir attachés les uns avec les autres, on les précipita dans le fleuve.

Une mère, voyant qu'on s'appretait à lui enlever son enfant en bas âge, prévint les bourreaux, et se précipita dans